

LÉGATION DE SUISSE
VARSOVIE

Varsovie, le 6 mai 1922.- 149.
160.

XI.A.TC.-

POLITISCHES DEPARTEMENT
11. MAI 1922
1762.
12

X

M. Sauser-Hall
12.5.22
1762

Monsieur le Ministre,

J'ai l'honneur de vous indiquer ci-après les contre-observations que me suggèrent les propositions contenues dans le memorandum de M. le Professeur Sauser-Hall, relatif au projet de convention commerciale à conclure avec la Pologne et que vous aviez bien voulu me remettre lors de mon passage à Berne. J'avais du reste eu l'occasion de m'entretenir de cette question avec votre collaborateur, avant mon départ, et il n'avait pas fait de difficultés pour reconnaître que certaines de ses très intéressantes observations avaient été formulées par lui à un point de vue essentiellement juridique et théorique, et il a parfaitement admis les objections d'ordre pratique que je lui opposais.-

Ceci se réfère avant tout à l'observation relative à l'article 1er du projet. M. Sauser-Hall était d'avis qu'il y aurait intérêt à ne pas introduire dans la future convention la question de l'établissement. Je lui ai déjà dit que j'étais au con-

DEPARTEMENT POLITIQUE FEDERAL
DIVISION DES AFFAIRES ETRANGERES

BERNE
=====



traire absolument d'avis qu'il fallait maintenir ce principe en tête du traité, par le fait déjà que, ainsi que vous le savez, il ne paraîtra pas opportun, après la conclusion d'un traité de commerce avec la Pologne, d'en conclure immédiatement un autre sur l'établissement et dans lequel alors cette question aurait été traitée en détail. Du reste, je n'ai rien innové à ce sujet et le principe dont il s'agit est posé déjà dans la plupart des conventions commerciales précédemment conclues par la Suisse. Par conséquent, le poser également dans le traité avec la Pologne ne modifie en rien la situation de la Suisse au sujet de la politique d'immigration qu'elle voudra éventuellement adopter dans l'avenir. - M. Sauser-Hall s'est finalement rallié à cette manière de voir, qui du reste est aussi celle du Département de Justice et de Police.

L'article 2 du projet pose dans son alinéa 1er le principe de la nation la plus favorisée quant aux rapports juridiques des ressortissants des deux Parties, - le second alinéa traite en quelque sorte de la procédure par laquelle est garantie l'assimilation aux nationaux. Il en résulte clairement que les Suisses seront traités par devant les tribunaux polonais comme les ressortissants polonais eux-mêmes. -

L'expression "tous les droits et immunités", intentionnellement large et générale, englobe tout et je préfère ne pas préciser autrement, - elle laissera toujours, je crois, la faculté d'interpréter les cas particuliers qui pourraient se présenter sur la base des principes reconnus en Suisse. Je ne vois pas dès lors d'avantage à modifier cet article dans le sens du memorandum.

A l'article 3, l'exclusion des sociétés d'assurances et financières a été l'objet de longues discussions entre le délégué polonais et moi. J'ai dû me ranger au désir formel du premier qui m'a assuré que la Pologne avait des motifs spéciaux d'exclure les sociétés en question du principe général, ceci dicté non pas par une sorte de défiance vis à vis de la Suisse, mais bien vis à vis d'autres pays. Cette exclusion a été également prévue dans le traité avec la Tchéco-Slovaquie, et je sais d'avance que je ne pourrais pas obtenir une modification de l'article 3 dans ce sens. Mais, à mon avis, il s'agit avant tout pour la Pologne d'exclure l'exercice de l'activité de ces sociétés. Le texte révisé par M. Sauser-Hall ne contredit pas cette idée et je suis prêt à le soumettre à M. Strasburger à son retour de Gênes. De la sorte le principe de la reconnaissance internationale des personnes morales et des sociétés sera posé et sauvegardé et j'admets que du côté polonais et dans ces conditions on n'y verra pas d'objection, puisque en pratique rien ne sera changé au principe voulu par lui. Mais ceci à la condition que dans le second alinéa de l'article 3 révisé on ajoute dans la parenthèse les sociétés financières aux sociétés d'assurances. Je crois que de la sorte il sera donné dans une certaine mesure satisfaction à M. Sauser-Hall et j'admets, sur la base de ce qu'il écrit au début de la page 6 de son memorandum, qu'il sera d'accord. Mais encore une fois je devrai me mettre tout d'abord d'accord avec M. Strasburger à ce sujet.

A l'article 4 je ne vois pas la nécessité de modifier le texte du projet. Les Suisses seront traités comme les res-

sortissants de la nation la plus favorisée et dans ces conditions j'estime que nous ne courrons aucun risque.-

Je verrais d'autre part un sérieux danger à vouloir essayer de modifier en quoi que ce soit le texte de l'article 6, en le soumettant à une nouvelle discussion avec le représentant polonais. J'estime le résultat obtenu comme très important et il serait regrettable de le compromettre en voulant essayer d'obtenir davantage. Pour ma part, je vous avoue que je ne pensais pas arriver à obtenir la garantie dont il s'agit de la part de la Pologne et qui certainement constitue un très grand avantage au profit des Suisses. Pratiquement, les dispositions du projet ne peuvent nuire en rien à la Suisse et je ne pense pas que les scrupules ou les craintes de M. Sauser-Hall à ce sujet soient fondés. En effet, l'alinéa 2 de l'article 6 ne fait allusion qu'aux "contributions etc. qui seraient imposées pour les besoins de la guerre ou par suite de circonstances exceptionnelles". Notre impôt de guerre suisse pourrait tout aussi bien s'appeler "impôt 1919 ou 1920", il a le caractère d'un impôt proprement dit et il est bien évident qu'il est à acquitter aussi bien par les Polonais ou autres étrangers que par les nationaux. Mais l'article 6 vise avant tout l'exemption pour les Suisses du paiement des emprunts et dons nationaux forcés ou de toutes autres contributions de guerre. Il constitue une garantie pour nos compatriotes dans un pays exposé comme la Pologne à toutes sortes d'évènements imprévus, - les Polonais en Suisse, à vues humaines, seront moins souvent dans le cas d'y faire appel.-

voir document

Quant aux adjonctions préconisées par M.Sauser-Hall au troisième alinéa du même article, je n'y vois pas d'objection, - dans mon idée, du reste, elles ne veulent pas signifier que je sois partisan du "postulat Carlin". -

A l'article 13, je suis naturellement d'accord de supprimer l'alinéa 2, puisque la Pologne a ratifié le statut de la Cour permanente, et à l'alinéa 3 je proposerais de remplacer "si pour ce motif ou pour un autre", par "si pour un motif quelconque". - Je considère en effet qu'il est opportun de prévoir à toutes bonnes fins une procédure arbitrale spéciale pour le cas, qui certainement n'est pas absolument exclu, où la Cour de la Haye ne serait pas en mesure de rendre une sentence. Je l'ai du reste déjà dit à M.Sauser-Hall et il est préférable de maintenir l'annexe B à la convention, relative à la constitution et à la procédure du tribunal arbitral, même si ses dispositions ne devaient pas avoir d'application pratique. -

Enfin, je suis d'accord également avec la rédaction proposée par M.Sauser-Hall pour l'alinéa 4 de l'article 14, ainsi qu'au sujet des quelques modifications purement formelles aux articles 7 et 10. -

J'espère que le Département de l'Economie Publique sera prochainement en possession des réponses et observations des différents Départements auxquels il s'était adressé et qu'il pourra me faire connaître définitivement quels sont ses vœux. - Je serai alors à même, si la Conférence de Gênes est terminée et M.Strasburger revenu à Varsovie, de reprendre avec lui les négociations, qui, j'ai tout lieu de

l'admettre, conduiront à l'adoption d'une convention commerciale acceptable pour nos deux Etats.-

Veillez agréer, Monsieur le Ministre, la nouvelle assurance de ma haute considération.-

Ryffers